

# Message de M. Jacques Chirac, Président de la République, adressé aux participants des "Sommets du tourisme", sur le tourisme, le respect de l'environnement par les touristes et l'éthique du tourisme, Paris le 5 décembre 2000.

Mesdames, messieurs,

L'Europe est la première destination touristique mondiale mais aussi la première région d'origine des touristes se rendant dans le reste du monde. Du fait de la mondialisation, du développement de la société de loisirs et d'Internet, le secteur touristique est en plein essor. Le tourisme durable va devenir pour l'Europe un axe stratégique.

Le tourisme doit en effet se faire toujours plus soucieux de l'environnement. Parce qu'ils se déplacent et se concentrent dans certains lieux et sur certaines périodes, les touristes contribuent parfois à une certaine dégradation de l'environnement. L'usage des transports, et en particulier de l'avion, à des fins touristiques est responsable de l'émission de 7 % des gaz à effet de serre. Le tourisme est consommateur d'énergie et d'eau. Il est producteur de déchets.

La défiguration des côtes et de la montagne doit être absolument combattue. Il devient de plus en plus nécessaire de parvenir à fixer des limites à l'exploitation des grands sites touristiques, en particulier pour certaines zones sensibles.

Les touristes seront de plus en plus exigeants sur la qualité de leur lieu de villégiature, sur l'accueil, le calme, la propreté et la sécurité.

La qualité de l'environnement, reconnue par des labels homologués, est déjà un facteur de compétitivité face à l'émergence de nouvelles destinations touristiques. Une mauvaise gestion du territoire, la coexistence d'activités génératrices de nuisances, la dégradation du patrimoine naturel peuvent entraver l'essor du tourisme. Le secteur touristique est en effet très sensible aux aléas et aux crises d'image.

C'est l'intérêt de tous d'assurer le développement durable du tourisme. Cela exigera une coopération à tous les niveaux, tant la diversité des acteurs à mobiliser est grande.

Au niveau mondial tout d'abord, car la France applique le code d'éthique de l'Organisation Mondiale du Tourisme pour promouvoir le développement durable, respecter les droits de l'homme et lutter contre le tourisme sexuel.

Une forte coopération au sein de l'Union Européenne est également nécessaire pour atteindre un équilibre durable du tourisme de masse. Le besoin d'indicateurs et d'évaluation de la performance environnementale du tourisme se fait de plus en plus sentir.

Enfin, le tourisme durable est l'affaire des territoires, au sens large du terme. Leur diversité, leurs traditions doivent être respectées, leurs initiatives encouragées.

Beaucoup d'entre vous jouent un rôle pionnier dans ces évolutions. Vous voulez faire connaître et partager vos expériences et vos projets. Je vous en félicite.

A tous les participants aux "Sommets du Tourisme" je voudrais dire mes encouragements et ma reconnaissance, en formant pour vos travaux des vœux de plein succès.